

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Agustín Ro-**ca y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media; a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María, Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXIV

NUM. 1.130

Palma de Mallorca 2 de Noviembre 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08. —Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Baleares

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## CONTESTACIÓN ADECUADA

Reproducimos de El Socialista el presente artículo de nuestro amigo y redactor de EL OBRERO BALEAR, contestando a otro del ilustre Zozaya, publicado en el gran diario La Libertad de Madrid y reproducido por El Día, de esta localidad.

Como verán los lectores la contestación es muy adecuada y refleja el celo de nuestro amigo en no dejar que se involucre la dignidad de la organización obrera palmesana en el donativo por D. Juan March de la Casa del Pueblo a dicha organización, que, como ya es sabido de todo el mundo, aceptó dicho donativo muy contenta y agradecida, sí, pero sin mancha para su decoro e independencia. He ahí el artículo de referencia.

DE PALMA DE MALLORCA

## Un error lamentable de Zozaya

Se suele decir que los grandes hombres cometen grandes errores. Y es verdad. La otra semana nos encontramos con la poca agradable sorpresa de leer un artículo del notable cronista Antonio Zozaya, cuyo escrito, titulado «El rico clarividente», fué publicado en el periódico madrileño «La Libertad» y reproducido en el periódico local «El Día».

Nosotros, que somos fervientes admiradores del notable escritor, lamentamos que hombres de bien cimentada reputación periodística, como el señor Zozaya, cometan la ligereza de escribir artículos con un desconocimiento absoluto de la materia a tratar.

No tenemos interés en averiguar quién inspiró el artículo; pero sí creemos que es de suma necesidad el rebatir algunas de sus manifestaciones para disipar la atmósfera que hubiera podido formarse entre la clase trabajadora.

Con un desconocimiento total de los ideales en que se inspira la clase trabajadora consciente de Palma dice el señor Zozaya: **La Casa del Pueblo de Palma** (el subrayado es nuestro) **jamás pensará ni en despojar a los poderosos ni en hacer una revolución completamente estéril.**

Señor Zozaya: por espontánea voluntad y ante la actitud noble del pueblo al no querer secundar una injusta campaña emprendida contra el señor March por las derechas, aquél hizo donación a los obreros palmesanos de una magnífica Casa del Pueblo, la mejor de España. Los elementos organizados agradecieron mucho el obsequio. Pero nada más. La Federación Local de Sociedades, adherida a la Unión General de Trabajadores, y la Agrupación Socialista tomaron posesión del nuevo local sin ninguna claudicación.

Entraron allí con toda la libertad de pensamiento y acción. Educados los obreros de Palma en los principios de la lucha de clases, en ellos inspirarán todos sus actos, laborando continuamente en la preparación de las masas para el día histórico en que hayan de tomar el Poder

Luego, en su fantástica narración, añade: **Será, ante todo, un Centro educador, y después, una organización disciplinada, dispuesta a colaborar con todos los Poderes constituidos en la labor de regeneración de la patria esquilmada y mísera.**

¡Pero, señor Zozaya! ¿Cree acaso que los obreros palmesanos, por el solo hecho de un regalo más o menos fastuoso, van a abdicar de sus principios eminentemente revolucionarios? ¡No! Una prueba de ello son las huelgas que las organizaciones han sostenido contra el señor March. Otra, la digna actitud de la Agrupación Socialista expulsando a varios significados afiliados que votaron y trabajaron la candidatura de don Juan March, quien, en su doble carácter de millonario y cacique máximo de Mallorca, ha sido objeto de una vigorosa campaña por parte de nuestro semanario EL OBRERO BALEAR. Vea el señor Zozaya cómo todo va resultando lo contrario de lo que afirma en su artículo. ¿Se convence de que en Palma no habrá nada de aquello de... **los millonarios serán respetados y a su paso se descubrirán los obreros y los gañanes?**

Sépalos el ilustre escritor: la Casa del Pueblo de Palma de Mallorca no respetará los millones de ningún capitalista, llámese March o Roque. No se crea que el millonario mallorquín, por el hecho de donar un edificio, se va a librar de que la clase organizada le tenga incluido entre los que sostienen el régimen capitalista, y, por lo tanto, le considere su adversario de la clase trabajadora.

Y, por último, dice: **Al edificar ese Palacio del Trabajo, el millonario mallorquín ha alzado un baluarte contra la revolución.**

Estamos completamente seguros de que el propio señor March no se atrevería a escribir esta infantil afirmación.

La Casa del Pueblo de Palma de Mallorca (como todas las demás) es y será siempre un templo Adherida a la Unión General de Trabajadores y simpatizante del Partido Socialista, mantendrá en firme los principios del marxismo y la táctica de la lucha de clases.

Ni claudicaciones ni deserciones del programa de la emancipación del proletariado las espere el señor Zozaya de los obreros mallorquines organizados.

Sebastián Ferretjans

Palma, octubre.

## NOTAS DEL DÍA

Los tipógrafos parece que van a la reorganización de su gremio. Nos alegramos.

La veterana Unión Tipográfica Balear desde hace tiempo venía llevando una vida lánguida hasta el extremo de ir a pasos agigantados a una muerte por consunción.

Compuesta en su mayoría de obreros ilustrados, daba la Unión un espectáculo deplorable ante las demás organizaciones de la Casa del Pueblo.

Su directiva brillaba siempre por su ausencia en juntas directivas, no tenía el menor contacto con el resto de las Sociedades.

Su presidente, muy caracterizado le preocupaba más el *foot-ball* que no la vida de su entidad.

Sobre el pesa la mayor responsabilidad de la decadencia de la Unión.

Por eso vemos con alegría el que unos cuantos tipógrafos asqueados de todo lo sucedido, hayan tomado la dirección de la Sociedad.

Pero como acertadamente lo decía el compañero Aeme, es necesario que todos los tipógrafos presten a la nueva Directiva todo el calor necesario, para que lleve a la práctica el resurgimiento de la gloriosa Unión.

Los curtidores merced al esfuerzo de unos cuantos animosos compañeros han conseguido el reunir a la casi totalidad del gremio, igual trazas llevan los aserradores.

Tomen ejemplo, pues, los tipógrafos pongan mucho tesón en su obra, no se cansen que para ello no necesitan más que una cosa: Voluntad, mucha voluntad.

Aún a trueque de volver a soliviantar los ánimos del ex-maestro de escuela (a) Franco el cabo suelto, debemos dar a nuestros lectores la noticia de otra formidable victoria socialista obtenida en Austria.

El día 21 del pasado mes se han celebrado en todo el ex-imperio las elecciones

generales. Ante el colosal incremento que, desde que se terminó la gran guerra, había alcanzado el socialismo en Austria, obligó a todos los partidos reaccionarios ha agruparse en torno del cura monseñor Seipel, actual jefe del Gobierno.

El capital, el ejército, la burguesía y la religión, actuaban contra el Socialismo encaminando todos sus esfuerzos a destruirlos en estas elecciones.

Pero la cosa le ha salido fallida a la chusma que acaudilla el cura Seipel. El Socialismo no tan sólo no ha sido derrotado, sino que ha visto aumentar sus fuerzas obteniendo una victoria formidable.

Los resultados obtenidos en todo el Austria excepto en Viena y que conocemos hasta hoy son los siguientes:

Partidos de la reacción, 70.

Socialistas, 58.

Pangermanistas, 1.

Agrarios, 6.

En cuanto a la capital, esto es Viena la victoria socialista ha sido tan grande como la derrota experimentada por los cristianos. El resultado es el siguiente:

Socialistas, 28.

Cristianos sociales, 17.

Pangermanista, 1.

En lo que se refiere a las elecciones para el Consejo municipal de Viena, han triunfado:

Socialistas, 80.

Social-cristianos, 40.

Los socialistas, por tanto, continúan teniendo enorme mayoría en el Ayuntamiento vienés.

Para el Consejo nacional de Viena triunfan hasta ahora:

Socialistas, 30.

Cristianos, 7.

¿Qué tal le parece al ex-maestro de escuela, la gloriosa jornada del Socialismo?

¿Qué le parece, que el Socialismo continúa siendo una *vil carroña*...?

¡Convénzase amigo Franco!

El Socialismo avanza mundialmente abriéndose paso como una cuña entre el bloque capitalista.

A la victoria de Cuba, le sigue la de Austria.

Ahora que el cabo suelto vendrá obligado a seguir demostrando todo lo contrario y decimos obligado porque los que le llenan el estómago se lo mandan así. Y a él le toca obedecer sumiso como cualquier perrillo de faldas.

¡No faltaba más!

Sabido es por todo el mundo que la clase trabajadora es diariamente motejada por la burguesía de inculta, soez y de chusma encanallada.

Reconocemos que el trabajador no tiene el máximo grado de cultura, porque nunca ha tenido a su alcance todo

aquellos centros docentes en donde el rico, el privilegiado tiene campo ancho para capacitarse.

Desde la infancia el Instituto y la Academia del obrero, son la fábrica y el taller.

Pero eso sí, afirmamos rotundamente, de que la clase trabajadora, en su inmensa mayoría no está tan degenerada, tan prostituida como lo está la aristocracia y la burguesía.

Y se comprende la paradoja.

El obrero tiene que trabajar diariamente ocho horas o más. Trabajo más o menos pesado, va consumiendo lentamente la vitalidad de aquel obrero, esto unido a las continuas preocupaciones que le embargan para arrostrar los azares de la vida, se comprenderá el poco estímulo que el trabajador ha de tener para lanzarse por el camino del vicio y la prostitución.

Muy al contrario de la aristocracia cuyos componentes, ociosos de no hacer nada, asiados de la vida, nadando en la abundancia tienen el camino expedito para ahondarse en el abismo de todos los vicios.

¿Cuántos son los aristócratas, de la sangre azul, que no posean una o dos queridas?

¿Cuántos viejos verdes que por la calle aparentan ser respetables caballeros, son protectores de alguna de menor edad?

Se nos ha sugerido el hacer estas pequeñas sugerencias, por el hecho asqueroso, repugnante que presenciásemos el pasado sábado en el teatro Balear.

A plena luz, mientras actuaba Ofelia de Aragón en una fila de butacas dos pollos bien, tórtolo y tórtola, uno de ellos conocidísimo en el mundo de la Sociedad chic, se dedicaban con gran ardimiento a las prácticas de la *dactilografía*, con tanta veracidad, que parecían páginas vivificadas del Aretino. Pronto el público se dió cuenta de la actuación de la pareja y el escándalo fué mayúsculo, pero los aristócratas seguían manipulando como si tal cosa....

¡Oh la sangre azul!

¡Oh la nobleza...!

Porquería y porquería.

\*\*\*

El ¡Sr. Fiol!, (algún día llegaremos a saber el día en que nació) Franco y el cabo suelto son una misma persona.

Así es que de hoy en adelante al editor de *La Hoja de Parra* llamaremos así: Sr. Fiol, ex-maestro de escuela (a) Franco el cabo suelto.

Ya no tenemos envidia ni al propio Colom, poco a poco iremos descubriendo, la personalidad de toda esa taifa de vividores que medran cobijados bajo la techumbre del caserón de la calle de Zavellá.

\*\*\*

Por cierto que esta semana *La Hoja de Parra*, viene hecha un ciclón.

Se conoce que el manso cristiano está hecho un basilisco contra nosotros.

Y la cosa no es para extrañar. Los formidables flechazos del amigo «B.», le tiene irritado de tal modo que, sin encomendarse a Dios ni al diablo, arremete iracundo contra nosotros, empleando casi dos planas de su hoja.

¡Eso que no teníamos importancia!

Si llegamos a tenerla nos dedica un proceso de 500 folios!

\*\*\*

Allí donde le ha picado con más fuerza la mosca ha sido ante los elogios que dedicábase al gran sabio Voltaire, así al gran sabio Voltaire, insultado groseramente por un bicho insignificante,

quien en su despecho trata de deshonrar la memoria del insigne pensador, escribiendo una serie de mamarrachadas que sin duda leyó en los folletines que reparte por la calle ese vagabundo vestido de peregrino que en nombre de la religión extrae las perras a las inocentes personas que se dejan embaucar por la indumentaria del falso apóstol.

¡De buena fuente bebe el agua el Francol!

¡Mejor diríamos de buena charcal!

\*\*\*

Estamos enterados de que el Sr. Fiol ex-maestro de escuela (a) Franco el cabo suelto, en su loca carrera de sentar fama de sociólogo, va a publicar un *Nuevo Diccionario Cultural*.

Hemos tenido ocasión de ver algunas pruebas y hemos quedado maravillados de la contextura del Sr. Fiol.

Y sinó vea el lector algunas palabras que han de figurar en el nuevo *Diccionario*.

*Embadorador, Escribidorzueto, Vividor, Esmirriado, Apabullado, Aplastado, socia-listos, ignorantes, embaucador, etc., etc.*

Luego el Sr. Fiol que nos venga con la monserga de que nosotros le insultamos diariamente y el está creando un *Diccionario* cuyo vocabulario se podrá comparar con el del más empedernido borracho.

\*\*\*

Marcial

## Enemigos especiales

La guerra de los anarquistas contra la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, es tan antigua como esos organismos.

Para combatirlos mejor, para desacreditarlos con calumnias, injurias e insidias, se constituyó la Confederación Nacional del Trabajo, en Barcelona, por un grupo de anarquistas.

Antes, en *Tierra y Libertad*, y después, en *Solidaridad Obrera*, aprovechando de paso los chantagistas ya fenecidos *España Nueva* y *Vida Nueva*, diariamente aparecen las más rastreas diatribas contra los citados organismos y contra sus hombres más significados y más dignos de consideración y respeto, por su mentalidad poco común y por las bellas cualidades de austeridad y espíritu de sacrificio que les adornan, en su acertado y constante batallar por la causa del proletariado.

La lucha contra el capital siempre fué relegada a lugar secundario, aunque lo hayan disimulado con numerosas hueigas extemporáneas, de resultados catastróficos para los obreros. Pero tampoco se han dedicado a la propaganda de los principios anarquistas. Rara vez hemos visto un artículo doctrinal en sus periódicos.

No hay lugar a dudas de que de lo que se trata es de evitar que los obreros conozcan los principios socialistas. Para ello hablan pestes del Socialismo

y de los socialistas, inculcando en la conciencia de los que les leen o escuchan la mayor cantidad de apimadversión y odio posible contra esos principios, a fin de que los trabajadores no se interesen por conocerlos.

Después de tantas derrotas aplastantes como han sufrido los trabajadores «a sus órdenes», y después de haber tirado por alto la muy rabiosa táctica directa, acordando en el Congreso de Aragón, Rioja y Navarra pedir al Estado recursos para los labradores damnificados — eso es política — por plagas y tormentas; después de acordar que formen parte de los Sindicatos obreros «los arrendatarios, medallistas, pequeños propietarios—esa es mentalidad burguesa—y obreros industriales», tratar con todas las autoridades para solucionar las huelgas declaradas con tanta arrogancia y pedir amnistías a los Poderes públicos—esto también es política—, parece que no encontrarían motivo para continuar arrojándonos su purulenta baba, ya que nosotros jamás llegamos a esa amalgama de obreros y pequeños burgueses, de antagonicos e irreconciliables intereses de la misma organización agrícola.

Yo no leo con asiduidad la *Soñ*, pero no llega un número a mis manos que no nos presente como servidores de la burguesía, quizás para disimular las rectificaciones e inconsecuencias que a la vez publica.

La guerra de los anarquistas contra los socialistas es cosa vieja. Pero la saña con que Bakunin y los suyos combatieran a Marx—éste tenía recursos para todos—, sólo se conserva en España.

Enrique Malatesta, en un artículo publicado en *Caras y Caretas*, de Buenos Aires, habla así:

«Es como cuando decimos: «El Socialismo es el pan para todos—una cuestión de estómago— como dicen los adversarios con intenciones dentratorias.»

«No cabe duda que el Socialismo es una cosa más amplia, más elevada que la simple cuestión alimenticia; que la cuestión económica. Se puede haber satisfecho ampliamente todas las necesidades materiales, sin por esto ser transformado en socialista, como se puede ser socialista aún debatiéndose en las estrecheces de la miseria. Pero esto no impide que no se pueda concebir una sociedad socialista si la cuestión económica no resuelve de modo que no sea ya posible la explotación del hombre por el hombre y no está asegurada a todos una decente vida material.»

¿Cuándo se ha visto en los periódicos de la Confederación algo parecido?

¿Qué anarquista pensó en España del Socialismo como hoy piensa Malatesta? Muy pocos. En Jerez conocemos a uno, verdulero, que, a pesar de su inferior mentalidad, piensa del Socialismo igualmente.

Y es que los fenómenos sociales están justificando el advenimiento del Socialismo, que Marx pudo ver y escribir, cuando a los hombres de su época no les era dable verlo ni comprenderlo. Pero hoy, a pesar de ser anarquista, Malatesta puede ver en el Socialismo lo que muchos no pueden o no quieren ver. Además, en España hay más anarqueros que anarquistas.

Volveremos sobre el citado artículo para demostrar que todo lo que no sea Socialismo es un equívoco; un principio ecléctico con retazos de marxismo que para nada sirve. Por tal motivo, combatir al Socialismo y a los socia-

listas es retardar la emancipación del proletariado.

Ya sé que diréis: «Pero es que vosotros no sois socialistas marxistas...» ¡Ahí empieza vuestra calumnia para engañar a los obreros!

M. Villablanca

*La fuerza de los trabajadores está en la organización; pero para que ésta tenga eficacia, para que dé resultados positivos a los que recurren a ella, es indispensable que los que la formen tengan clara idea de sus intereses como obreros y la manejen no descabelladamente, o salga lo que saliere, sino con reflexión y en circunstancias oportunas.*

*En esta escuela educa a sus elementos la Unión General de Trabajadores, que es, en España, la organización nacional que menos fracasos ha experimentado.—PABLO IGLESIAS.*

## Modificación al sistema electoral

Los notarios de Santander se han reunido y han acordado elevar al Directorio militar un mensaje proponiéndole fórmula para modificar el actual sistema electoral.

En su mensaje los notarios confirman lo que tantas veces se ha dicho con motivo de la discusión de las actas en el Congreso de los diputados, o sea que el Tribunal Supremo encargado de informar las actas no gozaba de la suficiente independencia para hacerlo con justicia, pues hasta los magistrados llegaba la influencia del caciquismo, dejándolo en mal lugar a los encargados de la fe notarial.

El nuevo sistema electoral propuesto pide que las atribuciones de las mesas electorales pasen a los notarios y que los ciudadanos emitan su sufragio en los estudios de los notarios, mismos sin intervención de personas extrañas que puedan coaccionar la voluntad de los votantes.

Como los electores han de firmar las actas en el momento de votar, proponen los notarios que no figuren en las listas electorales los analfabetos; y como el número de notarios es inferior al de términos municipales, las elecciones se harían dentro de un término prudencial y no en un solo día.

Para nosotros todo lo que en materia electoral tienda a garantizar la pureza del sufragio y la independencia del elector nos parece bien; pero tenemos el temor de que el sistema propuesto por los notarios de Santander no produzca los resultados apetecidos. ¿Es que no habrá notarios que dependan de los viejos caciques y que, por lo tanto, se dejen influenciar por ellos en épocas electorales? Acaso se considere un disparate esta pregunta nuestra teniendo en cuenta que la fe notarial es algo que no puede prestarse a ninguna clase de manejos políticos ni de otra clase; pero lo mismo se ha dicho del Tribunal Supremo y, primero, políticos como Cierva y ahora, los mismos notarios, nos han demostrado que para el caciquismo no existen barreras.

Por otra parte ¿por qué se ha de privar del derecho a votar a quien no sabe leer ni escribir? ¿Es que todo el resto de las leyes no tienen la misma efectividad para el analfabeto que para el hombre de ciencia? Procedimiento habrá, suponiendo que la propuesta de los notarios de Santander se aceptara, que, sin pri-

var a los que no saben leer ni escribir del derecho a votar, quede garantida la pureza del sufragio.

Que a nuestro juicio no quedará bien garantida mientras no exista la independencia económica de los que se encuentran en posesión del derecho a votar.

*La pena se impone principalmente, según las modernas orientaciones de la ciencia jurídica en el orden criminal, con los dos principales fines de reformar al penado y de garantizar a la sociedad. Si en virtud de un método eficaz se considera que aquél se ha reformado y que ésta se encuentra defendida, la pena no tiene razón de ser y debe cesar. La continuación del tratamiento penitenciario en tales casos se convertiría en sufrimiento innecesario con respecto al individuo y en gravamen inútil para la sociedad.*

—CADARSO.

## Socorros a obreros parados

Desde 1.º de enero a 31 de agosto ha gastado el Estado cantonal de Ginebra (Suiza) las siguientes cantidades en socorros a parados:

Socorros en especies, francos 3 millones 178 383,86.

Trabajos en canteras del Estado, 7 millones 249.558 05.

Construcciones subvencionadas y habitaciones económicas, 2.630.326.

Trabajos diversos, 340.000.

Comisión central de ayuda a los parados, subvenciones a las Cajas profesionales de seguros de paro, víveres a los parados, anticipos para alquiler de casa, repatriación, cursos para parados, oficios de conciliación, etc., 453 524 45.

En total, el Estado cantonal de Ginebra ha gastado 13 851.771,26 francos en estas atenciones en las fechas indicadas.

Las canteras comunales han gastado 2.242.562,45, lo que hace elevar la cifra a 16.092.273,71 francos, es decir, más de veinte millones de pesetas.

La Confederación ha aportado al cantón ginebrino 4 096.903,20.

El gasto medio por día laborable era para esta atención social de 31.846 40.

Para algunos revolucionarios de opereta esto son emplastos sociales.

Ahora que cuando llega el momento de aplicar la medicina, estos aparentes revolucionarios son de los que, si les dejaran, acapararían todos los emplastos, desacreditando la medicina.

## Del Molinar

Atendidos por el Sr. Alcalde

Con motivo del artículo dedicado al actual Alcalde de Palma y que hacía referencia al abandono de que somos víctimas los vecinos de este suburbio, nos hemos enterado con sumo gusto de que el martes de esta semana ya se llevó a efecto uno de los extremos que le hacíamos referencia; pues se nos enteró que un veterinario acompañado de sus correspondientes autoridades recorrió el suburbio a fin de dar una batida a los que trafican con la salud del pueblo.

Esto ha bastado para que unos cuantos de estos mercaderes pusieran el grito en el cielo diciendo por cafés y otras partes que el que se ocupa de esto en EL OBRERO BALEAR, sólo mira su bienestar particular y que le convendría más se ocupara de sus negocios. Sólo dos pala-

bras tenemos para decirles a estos socios, que no somos comerciantes, y que tratando y denunciando estos hechos al mismo tiempo que nos cuidamos de nosotros hacemos lo propio para todo el vecindario.

También estamos enterados de que uno de estos días se han de llenar las fuentes particulares.

Sobre este asunto pensamos ocuparnos en lo sucesivo por ser interesante ya que la manera de llevar las aguas es un grave peligro para las vidas de los que tenemos la desgracia de tener que beber de esas fuentes.

Por hoy sólo hacemos resaltar haber visto con gusto las disposiciones dadas por nuestra primera autoridad Municipal y cuenta con nuestro modesto apoyo en todo lo que sea beneficiar los intereses comunes del pueblo.

EL N.º 10

## Razón de ser de la política

Toda lucha política entre las clases acaba por convertirse en una lucha parlamentaria. En esos países la clase obrera debe constituirse también en partido político y abrirse camino hacia las Cámaras, tomando parte en las elecciones y en las luchas parlamentarias.

Así como anteriormente había dominado la idea de apoderarse del poder por medio de un golpe de fuerza, gracias a un levantamiento revolucionario, como en 1848 y en 1871, ahora

la conquista del poder, se presenta como el acto final de una acción que se desarrolla de manera gradual, pero irresistible, pacífica, y dentro de la realidad. Así nació la idea de la *Conquista parlamentaria del Poder*.

El Parlamento es el cuerpo legislativo. El que llega a dominar la mayoría parlamentaria, domina al mismo tiempo la legislación y el gobierno.

Y puesto que el Parlamento es elegido por el pueblo por sufragio universal, la Democracia Social o Partido Socialista, debe conquistar, por su propaganda y educación, masas cada día mayores de pueblo.

El éxito es seguro, porque los obreros, cuyos intereses representa, forman la mayoría del pueblo. Así llegará a obtener mayoría en el Parlamento y empleará las leyes y el poder del Estado para revolucionar la propiedad y para abolir la explotación.

X.

## RUÍN ACUSACIÓN

### En defensa de un amigo

Con motivo de haber experimentado la Cooperativa Obrera de Consumo «La Nueva Vida» durante lo que va de año, una pronunciada disminución en el consumo, el Consejo de Administración de dicha entidad, creyó oportuno requerir el concurso de todos aquellos elementos que a su juicio pudieran orientarles en el descubrimiento de las causas que tal decaimiento pudieran provocar, citándoles al efecto a una reunión que tuvo lugar en la sala de secretarías, la tarde del pasado domingo.

Uno de los reunidos insinuó la sospecha con una maledicencia que asombra, de si el expendedor con su actitud hostil y provocativa, pudiera haber ahuyentado a los consumidores, para así ridiculizar al actual Comité. Y conste que estas manifestaciones fueron vertidas en una asamblea compuesta por los elementos más conscientes del obrerismo de esta localidad, sin que ni una sola voz de protesta resonara en toda la sala.

El que durante veinte años ha sido y sigue siendo todavía modelo de rec-

titud y hombría y cuya actuación en la historia de la organización obrera ha sido brillantísima, es ofendido en su amor propio y nadie, absolutamente nadie, acude a defender la dignidad ultrajada de este amigo, de este compañero, de este camarada, entrañable de cuántos han tenido hambre y sed de justicia.

Permitidme buenos amigos, que de una manera serena os invite por un momento a la reflexión. Durante los catorce años que Sebastián Vidal Mut está al frente de la expendedoría de la Cooperativa ¿no ha sido presidida siempre su gestión por las más excelsas virtudes, por la más acrisolada honradez?

Y siendo esto innegable, de una verdad inconcusa; ¿qué elementos de juicio tendremos para acusarle de traidor a la misma causa de la que siempre ha sido alma y nervio, y cuyas prosperidades se deben en mayor parte a su constancia, honradez y esmerada celo-sía que puso a contribución del desempeño del cargo que le fué confiado, lo que le ha valido la admiración de propios y extraños?

Y además ¿quién sino el expendedor es el más interesado, tanto en el orden económico como moral en que la Cooperativa adquiera el grado máximo de desarrollo?

Mirad que contraste. Tal vez el único que llora en secreto este decaimiento es el mismo a quien del cual se ha pretendido culpar injustamente como se hecha de ver.

Pero ¿quién le ha culpado? Un espíritu ruin sin clara noción de su responsabilidad. Una inteligencia mediocre que lanza sus disparatadas ideas, disonantes casi siempre, sin pararse a meditar el alcance que puedan ellas tener. Es un irresponsable en fin, del que es preferible no ocuparse más.

Y no cerraré estas cuartillas, sin antes hacer constar que ni aún los lazos de parentesco que me unen con Sebastián Vidal, no han sido bastante causa para impedirme acudir presuroso, con el corazón contristado, a la defensa de la dignidad ultrajada de tan excelso compañero.

En un próximo artículo procuraremos razonar con alteza de miras las causas fundamentales que a nuestro juicio, puedan concurrir en este aparente desmoronamiento, en que con razón, nos tiene a todos muy alarmados.

José Monserrat

Lluchmayor, 30 octubre, 1923.

## De los pueblos

ESPORLAS

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Muy Sr. mío: Después de saludarle cordialmente paso a manifestarle, lo siguiente:

Habiéndome enterado por ser suscriptor al periódico de su digna dirección de la expulsión de cinco socios de la Federación Obrera Esporlerense; le ruego haga público en su semanario los siguientes datos:

En el número del día 12 del pasado mes aparece un artículo, con la expulsión de cinco federados y que a continuación mandarían más detalles.

El que suscribe suscriptor a EL OBRERO BALEAR; y no habiendo leído en el último número los motivos que expresaba el artículo, ponga en conocimiento los siguientes detalles; ya que ellos dejaron de hacerlo.

El asunto se refiere a que el señor Seguí, propuso reunir la Federación en Junta General extraordinaria para pedir

a los señores asociados la opinión; para favorecer a uno de los médicos que solicitaban la plaza de Titular, puesto que ellos pedían a la Federación el apoyo de los concejales socialistas, con que se trata de un asunto particular como en el libro de actas resultó ser favorecido el (Doctor Miró) el que ha sido el motivo de los cinco expulsados; ahora nosotros preguntamos a los señores asociados según el artículo 40 del Reglamento de esta Federación, si han procedido con arreglo al expresado artículo en el cual entendemos que no hay lugar para proceder de esta forma tan indecorosamente.

Respecto a la conducta observada del señor Comas el que fué Tesorero y reelegido por esta Federación y por sorteo de la Junta Municipal del anterior Ayuntamiento; tuvo que tomar parte en la votación del nombramiento de Médico Titular, hizo su opinión y empujado por los altos hombres de los que figuran en la Federación. (No diré tan altos como la Torre de Tetuán), pero sí, como lo son el mismo Seguí y el expresidente señor Bosch y parte de la Directiva y muchos otros inducían al Sr. Comas a que hiciera su voluntad; puesto que no estuvo incluido en el acuerdo, pensé en apoyar al Doctor señor Calafell como así lo hizo, luego vino su expulsión bajo los aplausos del señor Roca y que fué admitido socio el mismo día, que en tiempo normal no lo hubieran admitido por ser excluido como mal compañero en otras ocasiones.

P. D.—El compañero Tomás Seguí, dice que se fijará en la conducta que observe y a continuación me pone la máxima que dice: Al que es malo y se enmienda..... a este compañero le pregunto. ¿Qué subordinación le debo, para que me tenga que humillar a él y me ponga el adjetivo de.....? al cual me considero no acreedor; el no debe de ignorar que he observado en la Federación tan buena conducta como él y se lo puedo afirmar cuando lo tenga por conveniente.

Pío Iniesta

## ¿SE EXIGIRÁN?

La prensa viene diariamente dando cuenta de las detenciones de alcaldes y secretarios de Ayuntamientos por immoralidades cometidas en su administración. En la mayoría de ellos son responsables, no sólo el alcalde y el secretario, sino los propios concejales, que llevados al cargo por el caciquismo, en unos casos callan por no molestar al señor o cacique y en otros porque también ellos tienen una utilidad en el reparto del botín. Pues en Esporlas más o menos eso ha pasado y ahora que van a sanear, según dicen, estas porquerías, no sería mal realizaran una visita de inspección por nuestro municipio sobre la construcción del muro del nuevo cementerio y además en la pared que sirve de cierre al mismo, fijándose en las condiciones de contrata los metros que mide la misma, el precio de uno y la cantidad satisfecha y así verían como también por aquí hay caciquismo y ladrones.

Más en cuanto a la caja municipal, según consta en periódicos faltan varias cantidades por ejemplo del año 1909 faltan 1.209'08 pesetas y del año 1911 faltan 104'90 si esto son immoralidades que se busquen los funcionarios de aquel tiempo y seguramente algunos podrán (ilustrar).

Un exsacristán

## La presidenta de las Trade-Unions

Acaba de ser nombrada presidenta del Consejo general de las Trade-Unions inglesas la compañera Margarita Bonfield.

Es un honor para los obreros ingleses este nombramiento, y lo es también para las mujeres asociadas de todo el mundo.

Margarita Bonfield ha trabajado constantemente lo mismo en la política activa que en la acción sindical.

Oradora apasionada, administradora de gran valer y, sobre todo, socialista convencida, esta hija del proletariado es una mujer cultivada, cuyo trato embelosa.

Un gran acierto la deseamos en el difícil desempeño de su elevado cargo.

Reciba, pues, la compañera Bonfield nuestro saludo más cordial, así como también esa gran fuerza proletaria que, a despecho de viejas rutinas, ha sabido colocar en uno de los puestos de más relieve a esta representante del movimiento sindical feminista.

## El error de los neutrales

Son muchos los que haciendo la crítica de los malos sistemas de gobierno, llegan a esta conclusión: «Todo es mentira... No hay más verdad que la casa de uno y ver la manera de ganar para vivir... Todos son iguales... Que gobierne el que quiera...»

Es la ignorancia quien se expresa así. ¿Vivimos en Sociedad? Pues entonces por mucho que nos queramos dejar con el pensamiento de los asuntos públicos, realmente permanecemos envueltos en ellos.

¿Puede el proletario por sí solo redimirse del salario miserable, ni mejorarlo siquiera? ¿Podemos eximirnos del servicio militar? ¿Puede el pequeño propietario y el industrial eximirse de pagar arbitrios y contribuciones? ¿Se puede vivir sin carreteras, sin limpieza en las poblaciones, sin luz, sin agua, sin alcantarillado, sin escuelas, sin hospitales, sin manicomios...?

Pues todos estamos obligados a dedicar parte de nuestra atención al gobierno de la aldea, de la ciudad, de la nación entera. Si los que se apoderaron del gobierno de los pueblos no sienten la vigilancia y fiscalización de los mismos, lo hacen peor, y nuestro abandono significa aprobación de cuanto hacen.

Los que se desentienden de los asuntos públicos podrían librarse de sus consecuencias si se trasladasen a una selva desierta. Viviendo en sociedad, son una rémota, los mejores colaboradores de los malos gobernantes, aunque ellos crean otra cosa.

Hay que intervenir en todo para que el gran rico que oculta su riqueza, pague lo que debe pagar y descubra a sus encubridores y a los que se apropián una gran parte del dinero del pueblo trabajador. Si el pueblo se ocupa de los muchos asuntos de esta injusta organización social, se modificará en sentido más equitativo. Los hijos de los ricos irán al servicio militar en las mismas condiciones que los de los pobres.

Lo que sí es verdad, por desgracia, que para la clase trabajadora, para el pequeño propietario que trabaja y para el industrial pobre y de clase media, es difícil ocuparse de los asuntos pú-

blicos porque toda su atención está embargada en el trabajo.

Digase lo que se quiera, el obrero no puede dedicarse a su trabajo y a ejercer el cargo de Concejal, por ejemplo.

El cargo público requiere muchas horas de estudio y de meditación. Así, pues, el cargo de Concejal, diputado provincial o a Cortes debe ser retribuido para los que carecen de bienes. Entre tanto no se legisle en ese sentido, las organizaciones obreras retribuir a sus representantes, a fin de que puedan dedicarse a la defensa de los intereses públicos, sin que por ello abandonen el hábito del trabajo de su oficio, trabajando en él algunos días si es posible.

El sentimiento de solidaridad y la moral recia del proletariado nacen del sentimiento de su propia clase, que se extienden más allá del círculo de los camaradas, hasta la sociedad entera, porque sabe que su emancipación no es posible si no alcanza a toda la humanidad.

En nuestras filas, lo que se estima como de más valor es el espíritu de sacrificio, la abnegación y noble rivalidad en la lucha diaria, mientras que en la clase capitalista su moral y prestigio están en relación con su riqueza, aunque de sus actos sólo haya motivos para tacharlos de inmorales y condenarlos con el estigma del desprestigio. De ahí que en esta Sociedad se mida la justicia con arreglo a la fortuna de los ciudadanos.

Ya sabemos que los ricos, como patronos ni como propietarios pueden obrar ni legislar de distinta manera de como lo hacen, porque en ello descansa la organización de la Sociedad por ellos fundada.

Es nuestra intervención en la cosa pública, la que ofrece mayor garantía, por la elevación de nuestro nivel moral, que se inspira siempre en las necesidades de los pueblos, en la suprema razón de la desinteresada justicia.

En Madrid y en otros Ayuntamientos, lo mismo que en el Parlamento están las pruebas. Los representantes de los obreros han salido tan pobres como entraron, pero más ricos en honorabilidad y prestigio.

Algún en Jerez ha iniciado levantar una estatua a cierto personaje de actualidad; pero es en la conciencia, donde debe erigirse un monumento al ilustre catedrático D. Antonio Roma Rubies por su abnegación sin límites en su incansable labor durante tres años por sacar al municipio de la bancarota en que la hundieron liberales y conservadores.

Ni el mejor y más diligente padre de familia, podía poner mayor atención ni más marcado interés en la defensa y prosperidad de su casa particular, que ha puesto Roma Rubies en reparar un daño tan grande como el que a Jerez le causaron las dos bandas de caciques. Era para él una obsesión que el Ayuntamiento no pudiera atender sus más sagradas obligaciones. No podía ver a unos empleados desmoralizados por no cobrar, y a unos jefes sin autoridad moral para exigir el cumplimiento del deber.

Antes de llegar al Ayuntamiento la minoría socialista, identificada siempre con los anhelos de Roma, las fuerzas vivas eran llamadas diariamente para que alijaran la bolsa, que apretaban cada vez más. Después poco a poco, sin el patriotismo de los «vivos», se iban nivelando los presupuestos. Claro está, que con la aprobación de las personas decentes y con el silencio de la prensa de los monárquicos y con la difamación de sus servidores a sueldo. A Roma no le podían boicotear sus medios de vida, pero a los demás con-

cejales socialistas que sólo dependían de un salario, si se trató más de una vez de suprimírselo.

Para que el caciquismo creciera y triunfara fué preciso perseguir y atar al pueblo. Si de veras se quiere inutilizar el poder de esa mala gente, quítense las ligaduras, respétese sus derechos, déjese al pueblo frente a los caciques en el ejercicio del sufragio universal.

Sin habérmelo propuesto, he tremolado la bandera socialista y proletaria al contestarles a los neutrales. Pues merece la pena de cobijarse en la nivea moral de sus pliegues, apesar de su color carmesí.

Lo peor que hay en España es el partido de los neutrales.

M. V.

(De «Adelante»)

## La Unión de Curtidores

### A nuestros compañeros

El Comité de esta Sociedad felicita fraternalmente a todos aquellos curtidores que se han presentado hasta la fecha para ser alta en ella, eso nos demuestra que se han dado cuenta del acuerdo que tiene tomado nuestra entidad referente al reingreso que es como sigue: En Junta General celebrada el día 5 del corriente, acordó aplazar el acuerdo que anteriormente veníamos publicando en este semanario, en dicha Junta se acordó prorrogar dicho acuerdo hasta fin de año, eso se hace para aquellos curtidores que en otro tiempo se ausentaron de la misma por su debilidad, sin recapacitar que ausentándose de ella, se alejaban de nuestro castillo, decimos castillo, porque to las las mejoras que hemos obtenido las debemos a nuestra fuerte Unión, hacemos saber a todos los curtidores que hoy son huérfanos, decimos huérfanos, porque si sufren algún atropello por parte de su patrono

no tienen en donde recurrir para que lo puedan defender y esperamos que todos los que se encuentran ausentes de ella y tienen la idea de reingresar no esperen el final del plazo señalado.

Palma 30 de Octubre de 1923.—El Comité.

## Casa del Pueblo

### Sociedad de Profesionales y Oficios Varios : : :

Como estaba anunciado el pasado domingo se reunieron en la Casa del Pueblo, un grupo de compañeros para discutir el reglamento por el cual debe regirse la nueva entidad.

Después de ligera discusión fué aprobado el proyecto de reglamento acordando el volver a llamar una reunión para la constitución de la Sociedad.

En el acto de la reunión se dieron de alta varios metalúrgicos más.

Obreros de diferentes oficios no organizados, ingresad en la Varia.

LA COMISIÓN

### AVISO IMPORTANTE

#### A todos los compañeros inscritos para la nueva Cooperativa : : : : :

Se os convoca para la reunión que tendrá lugar el próximo domingo día 4, a las 6 de la noche en el local de la Casa del Pueblo calle de María Cristina (Ensanche), para tratar y en su caso resolver los asuntos siguientes:

1.º Nombramiento de una Comisión administrativa interina para llevar a cabo los trabajos necesarios para la fundación de la Cooperativa.

2.º Nombramiento de una Comisión para confeccionar un proyecto de Reglamento.

Palma 1.º Noviembre de 1923.

LA COMISIÓN ORGANIZADORA

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

## ¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar

### La Casa Medina y C.ª—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rómpulas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Mañequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

### Artículos de ortopedia de la casa Creusolles

Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas, jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA